



del viernes 29 de

octubre de 1813.

Santa Bienvenida y San Narciso obispo.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADEMÓS
7 de la mañana.	15 grad.	27 p. 11	1 E. lluvia.
12 del dia.	16 grad.	27 p. 11½	1 Idem cubierto.
5 de la tarde.	16 grad.	28 p.	1 Idem nubecillas.

ESPAÑA.

Madrid 11 de octubre.

Noticias del bloqueo de Pamplona hasta 27 de setiembre.

Despues del reconocimiento general del dia 9, en que quedó herido el general España, no ha ocurrido novedad particular, ni los franceses han hecho otra salida. La desercion de los soldados de la guarnicion es continua. Estos dicen que el dia 25 les acortaron la racion, reduciéndose esta á nueve onzas de galleta podrida y cinco de pan salvado, media libra de carne de caballo, y una onza de tocino para dos dias. Una gallina vale en la plaza 66 rs.; la libra de 12 onzas de tocino 18 rs.; una botella de vino 40 rs.; un pan de municion 30 rs.; y asi todo lo demas. Los infelices vecinos son víctimas del hambre, y el semblante macilento de los pasados indica no ser mejor la suerte de la guarnicion. El dia 23 empezó la plaza á cañonear nuestros campamentos; pero á pesar de ser muy vivo el fuego, ha ocasionado este pocas desgracias. — No hay duda en que los franceses intentan abandonar la plaza y romper la línea del bloqueo. Su arrojó en tal caso les costaria muy caro, pues probablemente hallarian todos la muerte en la punta de las bayonetas de la valiente tropa del bloqueo. U-

214
firmemente se sabe que han limpiado todas las minas, y que reyna el mayor descontento en la guarnicion. (Gazeta de Madrid)

Idem del 12.

Por fin hemos trasladado el teatro de la guerra al territorio francés: ninguna cosa puede haber mas digna de una gazeta extraordinaria que esta noticia interesante á todo buen español.

La siguiente relacion, sacada de cartas fidedignas, dará idea del entusiasmo de las valientes tropas españolas, portuguesas é inglesas, y de la sabiduria del genio que las conduce á la victoria.

En la mañana del dia 7 avanzaron los exercitos aliados por tres direcciones: diferentes batallones ingleses y portugueses vadearon el Vidasoa por el punto de Fuenterrabia, de donde pasaron á Andaya. Entónces las avanzadas enemigas se replegaron á la gran guardia; y esta abandonó el puesto que ocupaba. Otros cuerpos de tropas aliadas, que pasaron tambien el rio con el agua al pecho, incorporados á los anteriores, atacaron las baterías enemigas, y eran dueños de ellas á las diez del dia.

Los españoles entraron por el vado de Bandal á las 8½ de la mañana, y á las 8¾ ya eran dueños de la altura que debian ocupar; lo que executaron con tanta viveza, que apenas podian respirar quando llegaron á la cima.

La órden del lord era que los generales y demas xefes fuesen á pie, y los soldados sin mochilas; cada regimiento llevaba un paisano de guia; y tenia señalado punto y hora para sus respectivas operaciones.

El general Hill mandaba el ala derecha, é iba contra Soult por San Juan de Pie de Puerto, indicando querer ponerse a retaguardia del enemigo. El lord mandaba el centro, y marchó por Lesaca. El exercito español, á las órdenes de los generales Freire y Graham, formaba el ala izquierda, y atravesó el Vidasoa por el vado que llaman de Bandal.

La resistencia que los franceses hicieron á los ataques de los aliados fué vana, pues al fin tuvieron que ceder sus posiciones y baterías, ocasionando á los aliados una pérdida muy corta, que no es posible determinar hasta que vengan detalles mas circunstanciados.

El dia 8 continuaba el fuego, y el exercito aliado avanzaba sobre Bayona, llenando de terror al enemigo con sola su presencia: ignoramos los resultados de este último movimiento, por ser tal el estado de los sucesos á la salida del correo de la mala, que llegó ayer á esta capital.

275

Sin embargo de que no pueden darse detalles de la pérdida del enemigo, se sabe que ha sido considerable. Se le han cogido muchos prisioneros, algunos cañones, diversas manadas de ganados, y los almacenes de galleta, arroz y rom, que tenían surtidos en abundancia.

Las fuerzas disponibles del enemigo se regulan de 40 á 500 hombres: las de los aliados ascienden á 900; y aun hay quien hace subir estas últimas á 1100 hombres, á los que están ya agregados los nuevos y brillantes cuerpos de caballería española.

El mejor elogio que podemos hacer á nuestras tropas es el siguiente párrafo de una carta que escriben de Irun con fecha de 8 del corriente: «Las tropas españolas, dice, se han portado con la mayor terrepidez y bizarría. Despues de vadear el rio con mucha serenidad, baxo el fuego del enemigo, atacaron de frente los parapetos franceses; y en muy poco tiempo los desalojaron de sus posiciones, los pusieron en desórden, cogieron tres piezas de artillería, y los persiguieron hasta dos leguas. — El puerto de Vera fué atacado por el ejército de reserva de Andalucía con tal éxito, que los enemigos fueron desalojados de sus puntos, dexando en nuestro poder otros tres cañones y algunos prisioneros.»

Ultimamente, todas las cartas convienen en que la bizarría y entusiasmo de los españoles llenó de asombro al mismo lord Wellington y á las demas tropas inglesas y portuguesas de su mando. (Gazeta extraordinaria de Madrid.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

AVISO AL PÚBLICO.

La oportunidad de pasar esta imprenta á Cataluña obliga á cesar la publicación del periódico *Diario de Palma* finido todo el presente mes. Su editor dá las mas expresivas gracias á los suscriptores, y espera que el público respetable de esta isla reconocerá el buen celo y rectas ideas que le han dirigido en dicho periódico. Amante de la nación, obediente á las leyes, y desprendido de todo interes particular, ha procurado que sus páginas envolvesen lo útil con lo deleytable. Si en algo se hubiere excedido, la prudente consideración de los ilustrados habitantes de la isla, atendiendo al origen y agena responsabilidad de muchos escritos, le salvará de toda nota contra su honra y conducta moral.

Los suscriptores de la ciudad que tengan sobrante adelantado, tendrán á bien recibirlo en sus mismas casas del repartidor en estos últimos dias del mes. Los de fuera ciudad y provincia, quedarán reintegrados por el mismo conducto que adelantaron.. Palma 28 de octubre de 1813.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Vilanova en 16 dias, el patron Juan Bautista Selma, valenciano, laud Sto. Christo, con 2 pasajeros, vino y balija.

De Tarragona en 3 dias, el patron Matéo Alorda, mallorquin, xabeque Sto. Christo, con 3 pasajeros, cañones y balija.

De Mahon en 6 dias, el patron Jayme Alemany, mallorquin, xabeque la Virgen de Lluch, con 20 pasajeros, habas y balija.

De Cartagena en 5 dias, el patron Pedro Juan Sacares, mallorquin, xabeque Misericordia, con 4 pasajeros, trigo y cebada.

Venta. Por disposicion del tribunal de Marina de este tercio naval se rematará en el muelle de esta ciudad, hoy viérnes 29 del corriente á las 4 de la tarde, un quarter de interesencia á la polacra nombrada San Vicente núm. 1477 de porte de 60 toneladas, del mando del patron Miguel Verger, que se halla anclada en este puerto. Palma 27 de octubre de 1813. = *Joseph Tous y Font*, escribano mayor.

Alquileres. Se alquila la casa número 3 frente de las Gerónimas: su dueña Julia Salom dará razon.

En la calle de los Angeles, número 21, detras de las monjas Capuchinas, hay una casa grande con zaguan para alquilar.

Pérdida. Quien hubiese encontrado una perra de aguas blanca con lunares negros, que se extravió en la calle del quartel grande de S. Martin, se servirá entregarla á Joseph Latorre sargento 1.º del regimiento de Granada, en dicho quartel, que dará una gratificacion.

El texedor de la calle de las Miñonas, casa número 2, dará razon de una muchacha huérfana de 10 años de edad, que desea ocuparse en pasear una criatura ú otras cosas competentes á su edad.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí, costa den Brós, núm. 2.